
驻村感悟
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河崔村位于召陵
区青年镇东南部，与
周口市商水县、驻马
店市上蔡县交界，距
离市中心约 40 公里，
汾河自西往东穿村而
过。全村土地总面积
约 4900 亩，其中耕地
面积 4088 亩，住宅用
地236亩。有10个村民
组，678 户 3542 口人。
村里社会治安、计划
生育情况较好，整体
情况稳定。村民勤劳
朴实，不乏外出创业
成功致富人士。
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解决行路难 村庄展新颜
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来到河崔村，记者在采访中
发现，无论是村“两委”班子，
还是在街道上散步的村民，均对
鲁晓耀赞不绝口。短短的两年多
时间，从一个没有农村工作经验
的“门外汉”，变成了手到拈来
的“万事通”，需要的不仅仅是
耐心和细心，更多的是一份责
任。

经常挂在鲁晓耀嘴边的一句
话就是“只有心里装着群众，群
众眼里才有你。”听起来很轻描
淡写，但分量十足。河崔村是召

陵区的偏远村，从市区开车到这
里需要一个小时的时间，有 40
公里的路程。每天鲁晓耀就是这
样从河崔村到单位往返，经过他
的不懈努力，村室从原来的破败
不堪到现在的焕然一新，村里的
公路修起来了，高高的电线杆架
起来了，贫困户家的院墙建起来
了……

看到这一系列成绩，记者感
慨万千。通过鲁晓耀的事例，记
者明白了，只有办实事，心中有
群众，群众才认可你。
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本版文字、图片由本报记者王培、张晓甫提供

心中有群众 群众才认可你

采访札记

村情简介 2014年9月驻村以来，我切
实落实“干部当先锋，单位做
主体，一把手负总责”的驻村
工作要求，认真履行和发挥第
一书记的先锋作用，扎实开展
驻村结对共建工作。

刚驻村的时候，由于我对
所驻村的基本情况不熟悉，所
以 我 首 先 与 镇 党 委 的 领 导 联
系，对河崔村村“两委”班子
及全村的基本情况进行了简单
了解。随即与村“两委”班子
和部分党员群众代表进行了交
谈 。 并 通 过 慰 问 、 走 访 等 形
式，对全村进行了比较深入全
面的调研。

随后我的调研报告经新一
届村“两委”班子认真讨论商
定，并交给镇党委主要领导审
阅认同后，上报市组织部驻村
办确定和备案，形成了驻村结
对 共 建 的 工 作 目 标 和 建 设 规
划。

确定了规划，工作就有了
方向。在具体工作中，我坚持
依靠方针，坚持贴心用心，认
真扎实履职，为全村办实事办
好事。抱着这份责任，我扎实
开展驻村结对共建工作。

由于缺乏农村工作经验，
我就认真向镇党委的领导和群
众学习请教，从全村基层组织
建设、基础设施建设和群众农
业生产生活提高所需做起。通
过参加新一届村“两委”换届
选 举 ， 既 了 解 到 了 群 众 的 困

难，也听到了群众的心声。
结合村“两委”班子和群

众的反映，我把主要精力和重
点，放在了调研报告、三年共
建目标和发展规划上。并将形
成的调研报告和发展规划送报
上级领导审阅。经过上级领导
的指导，确定了更加科学严谨
的发展规划目标，为村子的发
展规划提供了有力的支持。

村室建设、电力设施建设
改造、三秋生产、规章制度建
设、节日和重要时期的济困慰
问等，所取得的成绩和群众的
称赞，都离不开各级领导和全
村群众的支持和帮助。

阶段性的成绩来之不易，
我下一步将要把主要精力放到
基层组织规范化建设、村“两
委 ” 班 子 先 锋 模 范 作 用 的 发
挥、全村经济发展上来，率领
群众创业致富。

我作为第一书记，不仅带
着组织赋予的责任，更体现着
国企履行社会责任的形象。只
有用真心对待全村群众，才能
赢得他们的信任和支持。

今年，我们村的工作重点，
将加强规范基层党建、积极探索
和突破集体经济发展、大力提升
产业结构调整、发展特色农业和
整治人居环境。相信有各级领导
和村“两委”班子的支持和努
力，一个团结稳定、实干进取的
新河崔村，一定会交出一份群众
满意的答卷。

牢记责任 用心服务

鲁晓耀，1968 年出生，
中共党员，现任国网漯河供
电 公 司 环 城 供 电 部 党 委 书
记。2014年9月被选派到召陵
区青年镇河崔村任第一书记。

破旧的村室焕然一新，文化广场规划待
建，电网全面升级改造，经济结构调整不断扩
大……提起河崔村的变化，村民们由衷地感谢
一个人，那就是驻村第一书记鲁晓耀。

4月6日，记者来到河崔村看到，一条干净
整洁的水泥路从村外通向村里，道路两边鲜花
盛开，路上不时有车辆驶过。这一切让人很难
想象这里曾因为路况差，公交车、出租车都不
愿经过。

解决行路难问题

提起村里的路，打开了村民们的话匣子。
村民们争着介绍，村里的道路都是20世纪七八
十年代修的，之后就没再整修过。路况非常

差，白天一身土雨天一身泥，路上大坑连小
坑，严重影响全村的生产、生活、就医等。

“那时候公交路线是从我们村经过的，因为
路太差，公交车就绕道走别的村，从市区坐出
租车，许多司机一听是到我们村的就不愿意
来，即使有愿意来的也要加钱。”村支书崔连峰
向记者介绍。

第一书记鲁晓耀刚来河崔村的时候，面对
这样糟糕的路况很是吃惊。经过走访他了解
到，因为行路难，群众怨声载道，意见很大。

“这是当时村里亟待解决的问题，无论如何
都要先把路修好。”鲁晓耀说，他与村“两委”
班子一起积极反映、争取政策、多方协调。从
2015 年开始，村里的主次干道陆续开始整修，
全体村民无不欢呼雀跃。

“以前路不好，我们村卖粮食比周边村便
宜，买砖、水泥盖房子比别的村都贵。鲁书记
来了之后，给我们想办法，筹措资金修路，解
决了雨天坑深泥泞、出行难的问题。现在我们
的生活更好了。”村委委员崔新启笑着对记者
说。

据了解，道路修好后，鲁晓耀和村干部们
一起发动群众开展人居环境整治。经过近两年
的努力，村里有了保洁队，河边坑塘的环境得
到了改善，文化广场选址筹资，主次干道硬化
绿化基本完成，拆除违规私搭乱建房屋，村里
主街道安装了路灯，人居环境得到改善和提
升。提起村里的变化，村民都竖起大拇指。

“以前村里脏，土多、泥多、垃圾多，这两
年环境越来越好了，道路干净平整，有垃圾
池，还有保洁员每天打扫卫生。”村民崔留德
说。

重建村室加强党建

一路前行，记者来到河崔村党员群众服务
中心，看到院内摆放着一些体育器材。“这些体
育器材准备安装到村里的文化广场上。”崔连峰
对记者说，村里的文化广场选址、筹资已经完
成，正在计划实施当中。

提起以前的村室，村干部们直摇头。据介

绍，以前的村室建于20世纪七八十年代，年久
失修。经过多方协调和筹集资金，260平方米的
新村室在旧址上重建。“以前的村‘两委’办公
室建的早，破旧了也没有修，屋里透风漏雨。”
村委委员崔建设向记者介绍，2014年10月底，
鲁晓耀书记协调筹集资金，在广泛征求意见，
认真讨论建设方案的基础上，新村室在原址上
动工重建。村室完工后，鲁晓耀协调资金置办
了办公桌椅等。

在加强基层党建方面。鲁晓耀和村“两
委”班子按照上级的统一安排，开展“两学一
做”学习教育等，落实“四议两公开”和村干
部坐班制度，加强村“两委”班子党风廉政建
设和作风纪律建设，坚持召开主题党日活动和
党员量化积分考核评定。全体党员干部思想政
治素质明显增强，村“两委”班子团结拼搏，
踏实肯干，一心为民，主动作为，积极向上，
为全村基础设施建设和改善，农业发展农民增
收，扶贫脱贫致富，和谐安全稳定提供了有力
的保障，受到全村党员群众的一致称赞。

优化产业结构

在河崔村的一片田地里，记者看到，这里
种植着豌豆等经济作物，还有正在施工建设的
菊花加工厂，旁边是一家野兔养殖场，汾河支
流从此经过。

“以前村里的种植结构很单一，百分之九十
多的农田种的都是玉米和小麦，鲁书记来了之
后，引导大家改变种植结构，鼓励村干部带
头，经常组织外出学习取经，想给大家找一条
致富路。经过这两年的发展，现在村里种植有
大蒜、辣椒、菊花等一定规模的经济作物。”崔
连峰说，“去年，我先试种了 30 多亩的菊花，
结果发现种植菊花费用不高，好管理，效益也
不错，今年全村有1000亩地都种了菊花。”

在鲁晓耀和村“两委”班子的指导和带领
下，河崔村优化产业结构，加大土地流转，克
服秋庄稼倒伏面积大，收割难等困难，积极开
展生产自救减灾普查等，促进和保证农产高
效、农民增收。村民还种植药材、林果等经济

作物，收效较好。
如何破解河崔村集体经济为零的现状，一

直以来是制约和影响河崔村持续发展的关键。
河崔村村内历史形成的坑塘总面积约超30亩以
上，是否能把这些坑塘利用起来发展集体经
济？鲁晓耀的心里早已有了打算。

“我注意到附近有的乡村开挖土地种植莲
藕，河崔村有天然的条件，如果能够充分开展
和利用，将是发展村集体经济和改善河崔村人
居环境的重要举措。也将为河崔村今后农业调
整，扶贫脱贫，发挥重要作用和保障。”鲁晓耀
说，下一步，他和其他村干部一起认真研究，
争取上级的支持，把村里的坑塘开发利用，为
村集体经济的发展开好头。

农田浇水不再难

在汾河支流的附近，记者看到一些工作人
员正在施工安装变压器。

“等变压器都安装好，基本上能满足全村15
年到 20 年农业生产和生活用电的需求。”鲁晓
耀说，他刚来河崔村时，全村只有 2 台变压
器，400V主干线路2.8KM（均是1999年一期农
网改造的设施）。2台变压器严重超载，400V线
路和低压进户线严重老化，全村农业生产每年
抗旱浇水，因电力不足村民只好使用柴油机发
电灌溉农田。农田浇水难、费用高，曾经一直
是村民头疼的事情。每当天气干旱的时候，村
民们带着被子住在地里，排队等着用机器发电
浇水。

鲁晓耀对村民用电十分关注，当他看到村
民因为电压低，家中空调不能用，没有电力设
施，农田浇水难成本高的情况，鲁晓耀就下决
心一定要把村里电力问题解决好。“目前，村内
已经完成了2台老变压器的改造和3台变压器新
建。为支持和保证全村农业生产，规划中的 6
个机井通电工程，正在准备施工。现在大家浇
水都用电，费用是柴油机发电的三分之一，节
约成本，还浇的快。”崔连峰对记者说。

用心帮扶困难群众

当记者和鲁晓耀在变压器施工现场时，远远
驶过来一辆电动三轮车。三轮车上坐着一男一
女，男子看到鲁晓耀，把车停下拉着鲁晓耀的手
就哭起来。原来，他叫崔俊彩，今年54岁，和爱
人骑着三轮车出去。因为这两年崔俊彩接连生了
两场大病，身体不如从前，经济和心理压力都很
大。鲁晓耀拉着他的手安慰着，一边为他宽心，
一边叮嘱他一些调养身体的注意事项，并向他解
释国家大病医疗的新政策，请他放心，有什么困
难随时找自己或村干部反映。

“在村里，鲁书记对各家各户特别是贫困户
的情况，了解得比我们这些村里人还多，大家
有什么问题或困惑也愿意找他聊。”崔建设说，
鲁书记把村民的事当作自己的事，对困难群众
和党员，逢年过节都会去慰问探访，送钱送
物，有针对性地满足各家的基本需求。

村里的贫困户崔富贵，因为身体残疾行动
不便，便和羊同居一室，屋子里又脏又难闻。
鲁晓耀了解到他家情况，就带人帮忙把破旧的
院墙重新整修，在院子的一角垒了羊圈，搭了
鸡窝，并把他家打扫得干干净净，还应崔富贵
的要求，在全国扶贫日的时候，给他购置了一
台电视机。

2017年1月22日，在国网漯河供电公司和
漯河万和电气有限公司的大力支持下，由鲁晓
耀酝酿筹划的“万和河崔爱心发展基金”正式
成立，当天上午筹得捐赠资金7万元。该基金
坚持自觉自愿、奉献爱心、公益共享的原则，
依靠全村及在外创业成功人士、社会热心人士
的参与。目的是为了更好地支持全村农业生
产、集体经济的发展，关爱困难大学生、儿
童、老弱病残等。“这也是帮助村子发展和困难
群众的一个途径。”鲁晓耀说，只要他在河崔村
一天，就会为村子的发展和村民的幸福生活不
断努力。

以前的土路如今成了水泥路以前的土路如今成了水泥路，，道路两侧也进行了绿化道路两侧也进行了绿化。。

工人们正在村里安装电线杆，架高压线。

采访札记


